

## Editorial

# Amplitud de la investigación en las ciencias sanitarias

## *Breadth of research in the health sciences*

<https://doi.org/10.52808/bmsa.7e6.621.000>

Las investigaciones en el ámbito sanitario, como factor del progreso humano a nivel mundial, se han centrado en preservar o restituir la salud, identificar los problemas que permitan el mejoramiento de las condiciones actuales y promover la innovación científica en los diversos campos; lo cual requiere de la participación multidisciplinar e interdisciplinar. Por eso Gabaldon, (1942a) cita las palabras del Razetti en 1928 “La ciencia sanitaria es el primero de los factores de desarrollo humano, porque disminuyendo la mortalidad aumenta el número de pobladores, que es la base del progreso”, además hace referencia que la malaria es un factor opositor al resurgimiento de la nación. Igualmente, Gabaldon, (1942b) hace un llamado al estudio, la capacitación y divulgación del conocimiento para el cumplimiento de las labores sanitarias, que son expresiones de las capacidades del personal.

Este contexto, al devenir del tiempo se afianza para la lucha sanitaria, para enfrentar los retos actuales y futuros para la salud, enfocado sobre las múltiples interrelaciones entre los componentes del desarrollo humano, uno de los cuales es, precisamente, la salud (OPS, 1997), sin restarle importancia a educación, economía global, un ambiente inocuo y sano, y las libertades para las personas, entre ellas la democracia y los derechos humanos. En este sentido, se visualiza la necesidad de la producción y divulgación del conocimiento en la amplitud de las dimensiones y determinantes de la salud, a la par de los albores tecnológicos de la modernidad, la macroeconomía y sistemas educativos, más aún, tras la lección aprendida durante la pandemia COVID-19; y para propiciar la integración bioética entre disciplinas (Coleman *et al.*, 2008).

Finalmente, se ratifica para el 2022, la vigencia del ámbito del Boletín de Malariología y Salud Ambiental, en 4 categorías y 12 subcategorías acordes a las necesidades actuales para la gesta sanitaria, siendo “...una revista científica que publica artículos sobre diferentes aspectos de la Medicina Tropical (incluyendo patología, estudios clínicos, experimentales y terapéuticos, estudios sociales, epidemiología y control), Parasitología (Protozoología, helmintología, entomología, malacología, bioquímica, inmunología, biología molecular, genética), Ingeniería Sanitaria y Salud Ambiental”

## Referencias

- Coleman, C. H., Bouésseau, M. C., & Reis, A. (2008). Editorial: The contribution of ethics to public health. Bulletin of the World Health Organization: Special theme – Ethics and public health;86 (8). Disponible en: <https://www.who.int/bulletin/volumes/86/8/08-055954.pdf?ua=1> (Acceso enero 2022).
- Gabaldon, A. (1942a). Editorial. Tijeretazos sobre Malaria. División de Malariología M.S.A.S. 5(1), 1.
- Gabaldon, A. (1942b). Editorial. Tijeretazos sobre Malaria. División de Malariología M.S.A.S. 6(4), 1.
- OPS. (1997). Salud en el desarrollo humano: escenarios y prioridades para el nuevo milenio. Washington, DC. Disponible en: [https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/6208/Salud-en-desarrollo-humano\\_doc357.pdf?sequence=1n](https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/6208/Salud-en-desarrollo-humano_doc357.pdf?sequence=1n) (Acceso enero 2022).

**José Antonio Romero Palmera**

<https://orcid.org/0000-0002-0675-5565>

**Editor BMSA**